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「小山整把濟南圍了個圈兒，只有北邊缺
着點口兒。這一圈小山在冬天特別可愛，好
像是把濟南放在一個小搖籃裡……」
這是老舍先生散文名作《濟南的冬天》裡

的一段話。經過名家的傳播，濟南的小山漸
漸被世人熟知。老舍先生鍾愛濟南的山，認
為正是這些秀氣的小山讓濟南人心中有了着
落和依靠。
濟南是泉城，有聞名遐邇的「七十二」名

泉。這些可愛的小山當然也不甘落後。有心
的人們，專門選擇了其中九座，冠名以「齊
煙九點」。匡山有幸位列其中，身份頓時尊
貴無比。匡山，就像一個大筐子一樣，趴伏
在濟南市區的西北角上。年深日久，這筐子
上的山石草木，漸漸形成規模，各具情態。
這山，原本有個大俗之名叫做「筐山」。匡
扶正義的「匡」字，與之既是同音，意義又
不凡，更是迎合了杜甫的詩句「匡山讀書
處，頭白好歸來」。於是，匡山就成了這座
小山的恒久之名。
我的朋友小周是個登山迷。濟南的「齊煙

九點」處處有她的光輝足跡。有一次，我就
問她︰「九座小山，你認為哪一座更為秀
美？」小周呵呵一笑︰「在我眼裡，最美的
小山，就是離你家很近的匡山。」哦，匡山
就在我眼皮底下。站在我家的小高層，俯瞰
西南方向，那一座不起眼的小山素來沒引起
我的注意，沒想到它居然讓朋友如此青睞。
匡山四周的環境真好。體育場、健身場、

森林公園互相連接，渾然一體，把小小的匡
山襯托的更為娟秀俊朗，風采奕奕。匡山只
有一個大牌坊石門，上書「匡山公園」。踏
上石階，進到園內，眼前就是山體。我和小
周來到時，恰是大雨過後，山上一片葱蘢青
翠。匡山的松柏造型優美，好像經過園丁的
刻意修剪。清一色的小松小柏，和整座小山
頭相映成趣，倒是生出一份和諧之韻來。
山上數酸棗樹最多。它們隨遇而安，不擇

地段，無論是峭壁間還是崖縫裡，都有它們
弱小又矯健的身姿。看着那小巧玲瓏的果
子，泛着油綠的光澤，我忍不住用手去摸，
卻發現棗枝上有長長的針刺。這針刺是用來
保護自己的吧，它的意思好像是在說︰別看
我是普通的酸棗樹，可不容許你來隨意侵
犯。我心裡忽而有了一絲畏意，手也抽了回
來。拾級而上，走了一會兒，就出現了一岔
道。小周說，岔道往北走，可以看到一塊巨
石，算是一處景點，不可不看。我抬頭北
望，果然看到一古色古香的亭子，亭子邊上
兀立着一橢圓形巨石，高約三米多，寬不足
兩米的樣子。上面鐫刻着五個紅色大字︰李
白讀書處。我問小周︰「李白真的來此讀過
書嗎？」小周笑了︰「向名人靠近，這是為
了沾點仙氣罷了，至於李白來沒來過此山，
鬼才知道。不過，李白遊歷過濟南，卻是千
真萬確的。」
我們沿着亭子附近的一條山路向上攀登。

未幾，山腰又出現一個涼亭。這個涼亭比
「李白讀書處」那個涼亭要大許多。那飛簷
流角，紅柱青瓦，着實令人賞心悅目。我們
站到亭子上俯瞰四周，眼前豁然開朗，櫛比
鱗次的高樓，車水馬龍的大路，此時都一目
了然，動靜有致。匡山真是矮得可以，海拔
一共八十米多點。從亭子下來，再去山頂，
也就十幾米。一座小山，不費吹灰之力，就
到了山頂。登山而不覺勞累，看山而欲覺神
秀。真是一座親民之山哪！

站在山頂，迎着微風習習，心情大好，雅
興大發，便仔細打量起山頂的大石塊來。我
問小周︰「山頂這塊巨石，怎麼看着像烏龜
呢！」小周連連誇我好眼力。原來，這就是
匡山上的「神龜回首戀千佛」，原先的時
候，山上有一座寺廟，後來遭到毀棄，山上
的僧人們搬到了千佛山。這神龜似乎戀舊，
腦袋扭轉的位置，恰好衝着千佛山，就有了
如今這稱呼。在我看來，這樣的小山，沒有

廟宇也罷。心中有佛，處處是佛。就像眼前
這大石龜一樣，它原本就有向佛之心，人們
便不負它的心意，附和它的神情舉止，臆測
出它的懷舊心理，把它和千佛山巧妙聯繫在
一起。
我們衝着千佛山的方向望去，雲霧潤蒸，

嵐煙輕繞，只隱約可見山頂的輪廓。聽小周
說，千佛山上有「齊煙九點」牌坊，站在牌
坊上，就可以將九座小山盡收眼底。千佛山
是濟南的三大名勝之一，它牽引着「齊煙九
點」，是眾山的靈魂和表率。如果把千佛山
比作是一位德高望重的師父，那麼，匡山就
是它最為得意的弟子吧？在石龜的肚腹邊
緣，我看見了幾株灌木叢斜插在石縫裡。我
很讚嘆灌木叢旺盛的生命力，在這養分稀少
的石縫裡，它們歲歲年年，不改初心，不移
初志，只為給匡山塗抹上更多的綠色……
下山的時候，我們沒有原路返回，小周指

引我走上另一條下山路。沒想到這裡的山石
好險。走在石階上，石階左邊的整個山體都
十分陡峭，有幾塊聳立着的巨石凌空欲墜。
我加快了腳步，唯恐這巨石突然塌了下來，
要將我們吞沒。快下到山底的時候，看到一
大片光滑的石面，石面完全是一個整體，沒
有任何縫隙，小草小樹們沒有可乘之機，都
退後到幾米開外的地方開墾新地盤了。我不
禁感歎造物主的神奇，它把各種各樣的形態
呈現在世人面前，換着花樣，絕不雷同。就
這麼一座小山頭，大小石塊，千奇百怪，有
的兀立，有的匍匐，有的平躺……
穿過一片林蔭路，往南走去，就看見來時

的山門了。山門還是那座山門，只是牌坊的
背面書寫了︰「石靈山秀」。這四個大字簡
直是一語中的。 是啊，匡山石頭是有靈性
的，它們裂開縫隙，讓草木扎根，輸出養
分，讓草木茁壯。石靈山更秀，山秀草木
深。靈和秀本來就是一種膠着的狀態。匡山
的存在，就是「山靈石秀」最好的詮釋。

香港三聯書店出版部

腸胃炎
這陣子接觸很多
屙嘔個案，包括自

己的太太和工人姐姐，還有些網詢
的媽媽，以及同事和朋友，算一算
也覺得果真是高峰期。
太太第一天又嘔又屙，吃了點中
藥，嘔得更烈，但竟睡得很好；第
二天沒有再屙嘔，只是很累，再睡
一下，便沒事了。
工人姐姐很好，眼見太太不舒
服，自己沒有打擾，嘔了一次後，
自己找西藥止嘔藥來服，很快沒屙
嘔，但覺得肚子絞着一樣，也開始
胃脹。我們早晨起來，看到她以長
布綁着肚子，才知道她深夜開始屙
嘔。
太太叮囑她停西藥，她自知也沒
大作用，欣然接受。她不想吃任何
東西，中藥當然不肯喝，我們趕着
外出，只叫她煲點粥吃。太太下班
時，她已說很累，沒有再吐，但一
直肚瀉，才說昨晚其實一直睡不
了，雖然沒有屙嘔（西藥藥效），
但肚很不舒服，全身忽冷忽熱。
這個時候她什麼其他方法都願意
試，太太便給了她八粒藿香正氣
丸。一服完，再吃粥，她便嘔吐大
作，但一從洗手間出來，面色已經
不同，她自己也說舒服多了。我們
着她躺下休息，太太便點了一支
艾，和她熏肚子。太太見現在情況
沒那麼趕急，她也有精神對答，便
問了她感覺和病徵，找了順勢療劑

給她，她服後便抱着暖水袋倒頭大
睡。
翌日早上，當然是全康復了，六

時許比我們還早起來。保險起見，
因為我們要上班，還是要她多吃一
次藿香。她十分願意，還說覺得這
幾粒丸，令她把不潔的東西都嘔出
來，覺得很有趣。
工人姐姐初來港時，吃過很多西

藥，有關節痛，有痛風，支氣管也
很敏感，有時嗅化學清潔劑也會
暈。一開始到外地工作，就只是服
西藥。我們在首兩年要她每次病也
看中醫，支氣管問題也是服中藥吃
好。至於痛風和關節痛，我們要她
用艾熏及原始點，三年前也全康復
了。
近幾年其實她身體很好，偶爾感

冒，因為不想自己付錢買西藥，也
是吃我們的中藥。今次因為半夜，
自己找平安藥吃，才感覺到西藥滅
病徵的威力，令人渾身不舒服。她
事後分析說，明明以前也奏效的。
我們解釋，你身體好了，就會感覺
到身體的反應，嘔是要外邪排出，
但你堵了渠道，它在裡面便弄個翻
天覆地。中藥或其他自然療法，目
的是幫你的身體在沒這麼辛苦的情
況下排清毒素，若身體能量足，便
會慢慢變為大便。若身體判定是更
緊急，便會聚焦快手地幫你全吐出
來。
希望這個個案也幫助到大家。
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關於我進香港三
聯書店工作，主要

是藍真先生的安排。
藍真先生告訴我：「三聯中華商
務總管理處」將籌劃建立各機構的
編輯出版部門，並因應各位編輯部
主管專長而分工。
香港三聯書店是以文學、文化及
藝術書籍為主，正中我下懷；商務
則以大型工具書如字典、雙語翻
譯、大型藝術畫冊為其重點出版；
中華書局則以整理古籍、史料為出
版方向。其餘還有出版兒童書的新
雅圖書公司、出版實用書的萬里機
構等等。
在藍真先生的統領下，上述機構
各司其職，各自發揮所長。照藍真
先生的說法，這一分工，活像一首
樂曲，各種音符都齊備，蔚為一闋
交響樂（大意）。
這一時期，儼然是愛國出版機構
（外稱左派出版機構）的輝煌時
期。我自入香港三聯書店，便追隨
蕭滋先生左右，努力創建自己的出
版品牌。
一九八三年秋，我應邀參加美國
愛荷華國際寫作計劃，活動完了之
後，到紐約大學攻讀出版管理雜誌
學。一九八五年返港後，被調升為
香港三聯書店副總編輯（香港三聯
書店總編輯一直虛懸，直到董秀玉
女士從北京調來才由她兼任） ，並
加入董事會。
蕭滋先生說我由「藍真推介進三
聯編輯部副主任，後提升為編輯主
任。」（見《出版藝術人生》

P206）與事實頗有出入。
話說回來，關於《明式家具珍
賞》的出版經過，我在一篇文章曾
有提及︰

「在與文物出版社洽談出版《明
式家具珍賞》，我作為香港三聯書
店編輯部一分子（當時我是編輯部
主管），也追隨總經理蕭滋先生與
文物出版社社長王仿子等人會面和
洽談，時間是一九八一年左右。」

「就我參與會談的印象是，王世
襄先生把他多年研究《明式家具》
的心血結晶──一大摞圖文資料交
給文物出版社出版。因內地開放伊
始，出版社百廢待興，文物出版社
在考慮出版《明式家具》時，覺得
製作工作非常繁難。因為王世襄老
所提供的大量圖片資料，囿於攝製
條件，質量都不是很好。要投資這
樣一本大型的畫冊，文物出版社在
資金、製作、印刷上信心不大。所
以王社長希望借助香港的製作力
量，與香港三聯書店合作出版。當
時蕭滋先生之對這一選題感興趣，
相信更多是從文化積累角度去考慮
的，對未來市場銷售，雙方都是抱
持着審慎的態度。所以當初雙方合
作的條件都非常寬容。」
過去不少相關文章，只提香港三

聯書店相關人員與王世襄的個人關
係，忽略了王仿子先生這個關鍵人
物。老實說，王世襄是通過王仿子
先生介紹給香港三聯書店的。關於
王仿子先生的角色，蕭滋先生在這
本書總算有所廓清。

（《與蕭滋先生談出版》之二）

最近，中、外娛樂圈的熱門話題都是「潛規則」，其
實在全世界的大部分行業中，都有着它的「潛規則」，

或是不成文規矩，只是娛樂圈中人都是公眾人物，一言一行特別受到關
注；以往圈中人較為忌諱敏感的話題，在現今廿一世紀揭露來討論，可
以打破數十年「潛規則」的不公情況。相信會給予有心投身娛樂圈當藝
人的有志者，遇到較公平的機會會多好多，實在是很好的事件。
目前，無意中看到內地女星蔣欣（《甄嬛傳》中的華妃娘娘）在某節
目訪問裡，也在痛斥「潛規則」的不公，扼殺了不少演藝人的演出機
會。蔣欣經常說，要完全撲滅「潛規則」是不可能，因為當中牽涉的因
素很多，如社會風氣，人性的貪婪、素質等等，問題在於當事人遇到對
方「潛規則」要求時，心理質素要作好準備如何去應付？而當事人要自
身考慮得很清楚，所付出的代價是否自己能夠受得到？選擇了的路，後
果要自負了。
不過，蔣欣能在電視劇《甄嬛傳》擔演「華妃」這角色就完全與「潛
規則」無關，當日她在《甄嬛傳》試鏡演的是另一位妃子的角色，但她
看到別人在演「華妃」時，她自信也能演得好，於是把握着機會，直接
向在場的導演鄭曉龍提出試演「華妃」，估不到翌日就接到劇組的通
知，由她演「華妃」，一句「賤人就是矯情」這對白，成為電視劇對白
金句之一，也令她在圈中爆紅。
蔣欣認為，每個人都需要社會、以及大家給予發展的機會，儘管形形
色色的「潛規則」可能無處不在，但自己需要懂得在機會前，適當的環
境情況之下，運用智慧和智商，事情才會「事半功倍」。蔣欣言下之意
是說很多事情接受與否？也是很個人的思維，最終都是自己去平衡得
失。
蔣欣說，待人處世之道，那份智慧和智商正是她需要不斷學習的「哲
學」，可能有人說她這番話「太老土」了，道理誰不懂呀？但老前輩教
她以下的說話︰「凡事取『中庸』角度，是非對錯以『大局為重』！」
她覺得畢生受用，人與事的處理使她順利很多。

潛規則（上）

52 歲的羅霖最近
演出TVB劇集，由

亞洲小姐冠軍搖身變成無綫藝人，
樣子卻與於1991年當選亞姐沒變，
怪不得有「美魔女」稱號。
羅霖1996年嫁入豪門，婚後育有
三兒，長子現年已21歲、次子19
歲、三子8歲，但她五官依然精緻，
皮膚白皙，眼尾、額頭、頸部沒半
條皺紋，嘴角的皮膚沒下墜，「逆
轉肌齡」，真的羨煞很多同齡女
士， 說話時仍如當年，眨着杏圓大
眼，總是笑咪咪，身材依舊標準，
橫看豎看都不像三子之母，仍可參
加選美，像吃了超級防腐劑般「凍
齡」。實際上，羅霖何止是「美魔
女」、「凍齡美女」，我認為她是
個「神奇女俠」。
2013年，她離婚，之前一年她向
我傾吐婚姻亮紅燈，滿肚苦水，但
外界沒人察覺，因她現身人前都打
扮得漂亮，表現開心，最後她決定
離婚，卻從不讓人看到她憔悴、哀
傷的一面，實在不易。
更不易的是她婚前是位空姐，婚
後專心相夫教子，自此沒踏足社
會，可是離婚後，她要供養三個兒
子，生活費外，還要供書教學，負
擔非常重，幸她好人緣，因而經常
獲邀出席活動，保持人氣，她經營
美容和紅酒生意，亦努力凍齡。

一個晚宴上，她碰巧坐在我身
邊，我向她討教美容、修身之道，
她由頭髮，到面容、身材、皮膚都
定時找專家護理，以至她50歲時仍
可推出性感寫真集，歲月不單沒在
她面上留痕跡，連生了三個兒子，
在她腰腹也沒半點妊娠紋，她的
「美魔女」美譽為她帶來拍電影和
電視劇的機會。
羅霖透露她的凍齡秘密是注意護

膚和生活習慣，加適量運動配合，
飲食方面她奉行少吃多餐。
至於心態，羅霖認為女人要獨

立，尤其經濟要獨立，不要過分依
賴男人，她相信：「女性的自信是
來自內涵修養和經濟獨立，經濟獨
立才會精神自由，女性們要自強不
息。」

「美魔女」羅霖全方位凍齡

11月8日是內地法定的記者
節。兩年前的這一天，我在手

機上寫了篇記賬式的文章，放上網絡之後，居
然引發了無數同行轉發和點讚，文章後面的留
言更是多達上千條。今天又是11月8日，把這
篇文章貼出來權當自我勉勵。
1.有個姐們兒做記者十多年了，有一次寫完
稿，我們約了燒烤消夜。消到一半，她叫她老
公過來接她回家順便買單。她的老公是名校名
律師，掙得比這群白天黑夜鍵字如飛的記者多
多了。坐下來聊天時，律師先生說的一句話，
直到現在我還耿耿於懷。他對這個姐們兒說，
你坐在家裡什麼也不幹，我們就賺錢了，你一
上班，我們家每個月都要損失幾千塊。
律師先生說的是實情，姐們兒自己開車上

班，北京的停車費加油費再加各種開支，一個
月寫的稿子再多，也只能做到收支平衡，稍微
鬆懈一點，收不抵支就是常事兒。姐們說，她
的理想就是做記者。沒成想，剛入行處處受人
尊敬的無冕之王，最後卻成了家庭的負資產。
2.之前有個同事是標準的白富美，做記者很
有天分，也極愛這個職業，工作起來很拚命，
再苦再累也從沒聽她抱怨過。有一次跟習大大
的稿子，我們一起加班趕稿到了大半夜。她那
個典範式青年才俊未婚夫，過來給我們送消夜
兼接她下班時，一臉的微笑和謙虛。我當下心
裡就咯登一下。果然，過了不久，他們兩個人
約我吃飯，主題只有一個，辭職。
是啊，不辭職才怪。點燈熬油又不能顧家的

職業，擱誰家裡也受不了。這個姑娘後來去了
一所大學任教，一到寒暑假，朋友圈裡晒的全

都是滿世界遊歷的照片。挺好的，我覺得。
3.有個姐們兒北大畢業，做記者也很多年。
有次一起採訪，見她隨身帶了一個保溫包。一
問才知道，孩子還沒斷奶，出門採訪常常一整
天也回不了家，只好把奶擠出來放在保溫杯裡
存着，等晚上到家了再給孩子吃。我是個爺們
兒，當時眼淚就下來了。為了裝堅毅，還一個
勁的說，三月春風似剪刀。
4.我有個好哥們在新華社做記者。今天是記
者節，他帶着記錄了13個採訪故事的新書《鏡
子》，回母校和師弟師妹們一起分享。分享會
上他自嘲：「上輩子要做多少孽欠多少債，這
輩子才轉世當了苦逼的記者？」好吧，祝他新
書大賣，好換大房子。
5.紙媒的光景一天慘過一天，秋天還沒有過

完就直接肅殺到了寒冬。又有一個年輕同事辭
了職，奔着薪水更高的工作去了。我跟她的主
管聊天。最後的感慨竟然是一句讓人無語到凝
噎的話：一年一年，我們總不能一直拿夢想來
留人吧。
6.跟一個非記者的朋友聊天，聊着聊着他突

然來了一句：現在看電視，報道新聞的記者，
無論男女顏值怎麼都愈來愈低了。我默默的嗯
了一聲，他說的是事實。
7.有個感情很好的朋友在上海發展得不錯，
總勸我也辭職去上海。他說就你這文筆和能
力，月薪至少5萬起。5萬+的月薪還真的挺誘人，
只是我該把自己職業理想收藏到哪裡去呢？
8.大學畢業十年同學聚會。很難得，人到得

特別齊。我在採訪，就沒有去參加。10年前一
起學新聞的同學，還留在媒體的寥寥無幾。去

了，難不成要孤芳自賞攬鏡自憐？
9.有一次有個重大突發，稿子很難發出來。
以前的一個採訪對象，大半夜給我來了一通電
話，說你們這些記者都是什麼水平，這麼大的
事情都不報道。你們有什麼好怕的？真不知道
國家的錢養着你們有什麼用？我默默的收了
線，一句辯解的話也沒有說。
10.身邊的很多長輩、朋友對我說得最多的一

句話，就是夢想總歸要輸給現實。其實又有哪
個職業，能比做記者更能讓人了解現實？我是
個性子格外倔強的人，十多年過去了，仍然我
行我素，專注採訪寫稿做記者。我心裡只存着
一個信念：人這一輩子能做成的事情不多，能
享受到幸福生活的更是少見。所以，至少要把
有限的時間，都浪費在自己真正喜歡的事情上
吧。如果自己喜歡的事情又有那麼點現實意義
就更好了。等要走到人生的盡頭時，回頭再
看，總歸不會太遺憾。
11.綜上所述，記者是個奢侈品，且行且珍

惜。

記者是個奢侈品

「齊煙九點」之匡山

「金」魚的秘密
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■十九大報道結束之後，筆者的一群同事們難
得輕鬆片刻，在天安門廣場上留影紀念。

作者提供

上期專欄為大
家介紹了黑摩利

魚的「黑暗」風水特性，不知閣
下是否覺得有種神秘的吸引力？
要養黑摩利這種魚，需要主人與
之「鬥煞」，若有不慎，說不定
還會令自己元氣大傷，雖然成效
或許來得很快，但若缺乏指導、
胡亂催運，真不知是吉是凶，實
在並非人人適用。
本期專欄不講黑摩利，講

「金」魚。並非一定指某個品種
的金魚，而是從風水角度來看，
能為你帶來「金錢」的魚。到底
一般的風水魚，怎樣為大家催財
呢？平時我們普遍養的風水魚，
又有什麼需要注意的呢？
首先，由於水代表財，令水

「動」起來，自然象徵財源滾滾
來。魚的數量也最好呼應這一動
象。一般而言，養魚的數量最好
為單數，因為「單」屬於陽性，
代表有進步，正好能夠帶來動
象。相反，雙數則是代表靜止，
若是一潭死水，又怎能為你帶來
新的轉機呢？
買對了數量的魚，應該擺在何
處呢？答案是「氣口」，即正門

口的旁邊。如此一來，代表有財
到門口，金錢自然「流」進來，
收在閣下的口袋。但需要注意的
是，一般而言，住宅不宜擺魚。
若想催財，往往是把風水魚放在
辦公室、大廈、商場、酒店等工
作場所的正門旁邊。下次外出逛
街、吃喝玩樂的時候，不妨留意
一下，店舖的正門附近，有沒有
一缸風水魚？若正門旁沒有的
話，或許風水魚在另一方位：西
南面。
皆因除了「氣口」之外，西南
面遇水也能有催財的作用。
除了以上提及的相對普遍的規

律之外，我們也要注意，每個人
都有自己的命卦，如果知道人的
命卦，便可擺一個命卦數，可以
指定催旺室內某個人的財運。但
是，若這個命卦有魚死去，不但
代表最近此人財運不好，還有可
能象徵他近日正值運弱的周期。
若想繼續催運，需要馬上補買新
魚，維持原本數目。因此，若想
以最為「度身訂做」的方式以風
水魚催運，或許最好請教可信任
的玄學家，皆因其中有一些設計
的考究，難免因人而異！

■羅霖的凍齡秘密是注意護膚和生
活習慣。


